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提升管理 降本增效
云计算助力中国联通创新转型
——专访中国联通研究院云计算总体组主任张云勇

中国联通研究院云计算总体组主任　张云勇

导语：云计算被视为信息通信界的又一次革命，它将带来工作方式和商业模式的根本性改变。近

两年对于云计算，从学术界到企业再到政府都给予了高度的关注和重视。国内的3家运营商高度

关注云计算的发展，都制定了详细的云计算发展规划，并分别进行了试验、试点以及小范围的试

商用。中国联通高度关注云计算的发展，并组建了专门的研究团队，深入研究和开展云应用和云

服务试验等相关工作。近期《电信技术》总编梁海滨专访了中国联通研究院云计算总体组主任张

云勇博士，就云计算的相关方面进行了深入探讨。

本刊记者　牛小敏　李鹏飞
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中国联通研究院云计算总体组主任张云勇（左）

与《电信技术》杂志总编梁海滨（右）

《电信技术》：从云计算的提出

到整个通信业接纳云计算已经两年多

了，在您看来，运营商对云计算的具

体战略定位是什么？

张云勇：云计算的战略定位已经

非常清晰了。在研究院看来，它与中

国联通的战略高度吻合。具体来说包

括两个层面。

第 一 ， 从 中 国 联 通 内 部 来 看 ，

云计算的定位是“提升管理，降本增

效”。利用云计算可以实现低碳建设和

经营，降低成本，提高资源使用率。另

外，借助云计算数据集中的特性，可以

提升管理人员维护设备的数量和质量。

第 二 ， 从 外 部 来 看 ， 云 计 算 的

定 位 为 中 国 联 通 业 务 创 新 转 型 做 好

支撑。

业务层面包括三个方面：一是在

基础设施层实现由机房、机架、带宽

的出租向服务能力的提供转型，由卖

产品变为卖服务，或者说由提供资源

变为提供能力；二是在平台层，云计

算使得平台真正开放，运营商可以大

量引入第三方开发者开发电信增值业

务，通过云计算能够让一些非通信行

业的人员（如软件开发人员）快速开

发业务，可以降低业务开发的门槛，

缩短业务上线周期；三是在SaaS层面，

通过共享应用来汇聚客户和开发者。

另外，网络层面对云计算的诉求

是实现网络架构的转型。现在业界都

在提“端、管、云”的概念，无论哪

个层面都会走向“云化”，或者说CT

能力IT化的走向。比如现在一个很重

要的概念——智能管道，其核心就是

引入IT技术。在传统网络里引入IT技

术之后才能做到智能，才能实现精细

化和差异化运营。

终 端 的 智 能 化 、 统 一 化 、 简 单

化也是云化的体现。终端硬件复杂度

是必不可少的，比如为了适应未来的

HSPA、HSPA+等采用的多模结构，但

是在软件上肯定是通过云计算技术逐

步简单化、统一化。

《电信技术》：中国联通有关云

计算“提升管理，降本增效”的定位

是什么时候提出的？

张云勇：严格意义上是在2010

年进行2011-2013专项滚动规划时提

出的，规划目标是到2013年CPU利用

率达到40%，存储利用率达到70%，

CAPEX和OPEX降低40%。

《电信技术》：云计算的驱动力

主要体现在哪些方面？

张云勇：企业要做的事情就是开

源节流。中国联通在这方面是内外并

举的，但总体来讲内部做的更多，因

为外部需要一个客户培养的过程。

整体来说，在外部的3个层面上也

是并举的，但是相对来说，还是基础

设施层（IaaS）做得比较多。在PaaS、

SaaS方面，还需要在消费习惯上对用户

逐步进行引导。中国联通正对用户引

导、产品开发试验、技术储备方面努

力探索。

《电信技术》：2013年中国联通

云计算的具体目标是什么，要实现这

个目标，中国联通的路线是怎样的？

张云勇：这包括技术标准、内部

系统、外部系统、人才队伍4个维度。

在技术标准维度，要构建具有中

国联通自主知识产权的技术体系。在云

计算时代，每个企业都要在开源、开放

的基础上做定制、开发。所有成功的企

业都会有自己的技术架构。在人才队伍

维度，在现有技术人员的基础上，通过

学习、培训、招新等进行转型。

总 体 来 说 ， 我 们 的 策 略 是 ： 对

内，把各个“烟囱”打掉，然后组建

一个大云，构建统一的基础设施；对

外，先建设好基础设施再做平台，配

合公司战略，实现目标。

《电信技术》：全球所有运营商

都在进行云计算的引入和应用。从研

究院的角度来看，是否有值得业界借

鉴的成功案例？

张云勇：互 联 网 企 业 在 这 方 面

是先行者。例如，基础设施层做得比

较好的是亚马逊，它在互联网大泡沫
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时购买了很多设备，然后利用云计算

技术提供个人存储、电子书等早期的

云业务，非常成功。平台层做得比较

好的是Google。SaaS层面比较好的是

Salesforce，它主要通过在云中部署可定

制化的CRM应用，来让企业用户在初

始投入很低的情况下使用CRM。

运营商方面，像AT&T、Verizon、

Telefonica是做得比较好的。运营商在

IaaS层面做得比较多，IaaS也是目前主

要的盈利点，这在全球都是一样的。

在PaaS层面，由于缺乏比较好的商业模

式，没有形成规模，没有较好的案例，

所以还需要进一步探索。在SaaS层面，

运营商主要是利用平台开放能力，构建

“应用商店”的模式，打造自己的汇聚

能力，增强用户的黏性。

《电信技术》：您认为我国开展

云计算有哪些需要行业和政府牵头做

的事情？

张云勇：从现在的情况看，主要

有4个方面。第一，需要国家层面的统

一的规划；第二，需要明确的监管法

规，并设定明确的准入门槛。第三，

需要统一的考核机制。第四，应该尽

快出台相应的扶持政策，尤其是PaaS层

面业务的开发，应该出台鼓励创新的

机制。技术创新并不难，运营商可以

推出多种业务，有些业务很好，但是

很少盈利，因此关键是商业模式的革

新，这就需要政府监管部门配合。

《电信技术》：在建设云数据

中心的过程中政府应加强哪些方面的

规划？

张云勇：最重要的应该是云计算

的 产 业 布 局 和 地 域 布 局 。 目 前 ， 很

多 地 方 都 在 积 极 建 设 数 据 中 心 ， 在

建 设 的 过 程 中 ， 一 定 要 注 意 建 设 的

规模，因为没有10万台服务器发挥

不 了 规 模 效 应 。 此 外 ， 建 设 数 据 中

心 还 得 权 衡 很 多 因 素 ， 比 如 电 、 地

的 成 本 、 数 据 中 心 的 地 理 环 境 等 都

是 非 常 重 要 的 因 素 。 目 前 全 国 范 围

内 都 在 建 设 数 据 中 心 ， 政 府 在 这 些

方面的规划还远远不够。

《电信技术》：政府应该支持产

业去开展P a a S业务，具体应该怎样

支持？

张云勇：现在企业开发PaaS业务

最大的困难在于缺乏持久的开发基金，

另外一定要有可持续的创新机制，每年

都必须进行相应的考核，而且政府应该

建立扶持开发者的政策。在IDC方面，

政府需要鼓励中小企业使用运营商的

IDC业务，而不是自己建设。目前的形

势是，政府比企业积极，企业比用户积

极，国外企业比国内企业积极，利用云

计算建设数据中心比开发云计算业务积

极。不出台相应的政策，很难调动大家

的积极性。

《电信技术》：总体来说，外部

用户的发展还有个滞后的过程，云计

算业务的目标用户市场应该首先是中

小企业还是大中型企业呢？

张云勇：从 国 外 的 经 验 来 看 ，

中小企业会先使用。目前国内中小企

业、微型企业有几千万家，平均寿命

非常短。他们购买和搭建服务器在经

济上是很不合适的，所以他们会倾向

于使用运营商的数据中心，而且现在

运营商计算及存储价格较低。

《电信技术》：运营商探索转型

10年了，仍然没有明显的创新成果，

云计算会不会是一个转折？

张云勇：云计算其实就是一个公

共计算，其本质是运营商在提供传统

通信服务的基础上提供信息及信息管理

服务。目前云计算最大的问题就是没有

量，信息服务的量没有被挖掘出来。由

于量没有被挖掘，因此运营商“步履维

艰”。这个空间还是非常广阔的，如果

用户习惯培养出来，国家的鼓励政策完

善，运营商的蓝海就能实现了。

《电信技术》：在正常的市场竞

争中，和其他企业相比，运营商怎么

体现自己的优势？

张云勇：运营商的第一优势是带

宽资源，即遍布全国的固定和无线网

络；第二，运营商卖带宽时可以捆绑

一些业务进行交叉销售；第三，云计

算注定是个规模化的产业，运营商有

足够的实力（大量IDC机房、服务器和

资金）可以发挥规模效应。

《电信技术》：最近有人提出了

移动云计算的概念，您怎么看待？

张云勇：云计算是后台的东西，

因 此 移 动 云 计 算 的 概 念 我 不 太 赞

同 。 对 云 计 算 而 言 ， 在 后 台 是 没 有

任何差异的。

《电信技术》：云交换机是个怎

样的概念？

张云勇：简 单 来 说 云 交 换 机 就

是 可 编 程 交 换 机 ， 或 者 说 虚 拟 交 换

机 。 就 像 以 前 的 交 换 机 控 制 与 承 载

分 离 ， 现 在 是 把 前 台 代 理 与 后 台 处

理 进 行 分 离 。 首 先 把 交 换 机 、 路 由

器 的 模 块 进 行 去 耦 合 ， 然 后 把 后 台

处 理 能 力 集 中 起 来 为 所 有 前 台 服

务 ， 像 基 站 统 一 基 带 池 解 决 了 很 多

问题，这就是云的理念。

《电信技术》：云计算用于内部

的管理水平和效率提升，会对运营商

内部造成怎样的影响？

张云勇：第一，维护的体系发生

变化，因为云计算出现之后会对维护

管理的组织架构产生影响，但是这也

是阻止不了的技术发展趋势。第二，

会导致对I T组织架构进行优化。第

三，云计算提高复用率后，设备也将

进行优化。
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《电信技术》：对于中国联通

来说，有哪些与云计算相关的队伍

和组织？

张云勇：中 国 联 通 集 团 相 关 部

门负责相关业务需求、项目建设和产

品开发。在云计算的支撑上是主要是

中国联通研究院，包括标准（国际标

准、行业标准、企业标准）、选型测

试、招标的支撑、新技术试验等。设

计方面由设计院负责。系统集成、维

护由联通系统集成有限公司负责。IDC

的经营由系统集成有限公司负责。

《电信技术》：中国联通研究

院在云计算的标准和专利方面的情

况如何？

张云勇：从中国联通研究院重组

到 现 在 的 一 年 多 时 间 里 ， 中 国 联 通

研究院已向I T U、T M F、O D C A、

IETF、OMA、TGG等标准化组织提

交了100多篇云计算的国际标准，绝

大 部 分 都 是 自 主 提 交 的 。 行 业 标 准

方面，中国联通也牵头、参加20多

项 ， 可 以 说 ， 中 国 联 通 在 这 方 面 是

非常重视的。

《电信技术》：中国联通研究院提

出的云计算标准主要分布在哪些方面?

张云勇：主要分布在两个方面。

第一是需求，包括业务的互操作、开

放需求、安全需求、运营需求等；第

二是架构，运营商的核心是网络，如

果说后台数据处理是云，网络就是空

气 。 中 国 联 通 由 于 对 需 求 把 握 的 较

好，选点比较准确，所以提交的标准

基本都被采纳了。

《电信技术》：在云计算标

准中，中国联通最有价值的提议

是什么？

张云勇：最 有 价 值 的 就 是 三 个

创新：第一是PCCN（公众计算通信

网）；第二是D I O S（分布式智能开

放系统）；第三是IUN（智能普适网

络 ） 。 我 们 提 出 的 转 型 路 线 是 通 过

IUN和DIOS实现PCCN。

《电信技术》：后续在标准方面

会关注些什么？

张云勇：第一，后续主要是进行

细化。在我们提出的D I O S中有个核

心——BDS（业务数据系统），在BDS

方 面 的 标 准 还 需 要 进 一 步 细 化 。 第

二，接下来也会稍微深入一些进行运

营方面的互通性研究，如x86和小型机

之间的互通、不同虚拟机之间的互通

和互操作。第三，会关心云设备如云

交换机、云路由器、云基站。

这3个方面对专业要求比较高，业

界还在不断地发展之中，我们也只是

在摸索，因此难度很大，还需要进一

步努力。

如对本文内容有任何观点或评论，请发E-m a i l至

editor@ttm.com.cn。

张云勇简介

博 士 后 ， 高 级 工 程 师 ， 中 国 通 信 学

会 、 电 子 学 会 、 计 算 机 学 会 高 级 会

员，中国人工智能学会会员。2003

年加入中国联通，曾担任联通集团技

术部业务主管、数据部技术规划处副

经理、研究院研发部副经理（主持工

作），现担任中国联通研究院云计算

总体组组长，主要研究方向为下一代

开放网络、固定移动融合核心网、移

动互联网及业务、公共运算。曾作为

主要研究人员参与了总装备部项目、

教育部博士点基金项目、863、973

项目、国家自然科学基金项目和国家

重大专项的研究。出版中文论著14

部，英文论著1部，在核心刊物以上

级别杂志发表论文57篇，其中S C I检

索3篇，EI检索7篇，ISTP检索4篇，

通信学报、电子学报（英文版）、计

算机研究与发展、软件学报等一级学

报录用8篇。

阿尔卡特朗讯加速超高速
宽带应用进程

2011年10月9日，阿尔卡特朗

讯推出增强型宽带产品，以进一步推

进超高速宽带业务的发展。采用率

先实现商用的VDSL2矢量化技术，阿

尔卡特朗讯将帮助运营商大幅提升现

有铜线接入网络的速度及容量，为企

业用户与普通消费者带来超过速率           

100 Mbit/s的宽带业务。通过提升铜线

接入网络性能，阿尔卡特朗讯使运营

商能够充分利用现有铜线基础设施，

提升其宽带业务水平，且以更快的速

度覆盖更多用户。

目前，大量政府已经意识到普及

宽带在远程医疗、远程教学及社会经

济发展过程中的重要性。根据全国宽

带规划设定的具体带宽要求及时间安

排，为满足最终用户需求，缓解竞争

压力并达到政府制定的目标，许多运

营商已开始寻求更多的宽带部署及覆

盖的途径。

上海贝尔完成TD-LTE规模
试验外场一阶段测试

2011年9月29日，上海贝尔完成

工业与信息化部和上海移动TD-LTE规

模试验外场一阶段测试，标志着上海

贝尔和中国移动在为国内用户提供超

高速移动宽带业务的征程中又迈出关

键一步。

T D-L T E试验网覆盖包括陆家

嘴金融中心区及张江高科技园区。

上海贝尔成功完成测试标志着为中

国移动与上海市政府在未来实现建

立“智慧城市示范区”这一目标打

下了坚实的基础。上海贝尔在该示

范区除了完成测试项目，还进行一

系列诸如高清视频会议、高速文件

传输以及3D游戏等创新应用，为中

国移动未来提供TD-LTE商用业务积

累经验。
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